
免簽政策顯效 外籍遊客來華大增

■文旅部正推出「入境旅遊促進計劃」，為
海外遊客提供更加便捷的美好中國之旅。

據央視網消息，中國免簽國「朋友圈」
持續擴大、便利措施不斷豐富……2024年
以來，外籍遊客來華人數大幅增長，入境遊
市場先一步入春。為助力入境遊加速恢
復，文旅部正積極出台「入境旅遊促進計
劃」，多舉措趁熱提振入境遊，旅遊企業
創新產品、提升服務，多方合力為海外遊
客提供更加便捷的美好中國之旅。

進入2024年，外國遊客「走進來」步
伐加快。旅遊平台統計顯示，春節期間，
中國免簽政策效應顯現，法國、德國、意
大利、荷蘭、西班牙、馬來西亞、新加坡
等新增可免簽入境中國的國家遊客增長明
顯，上述國家春節入境遊訂單總量較2019
年同期翻番。2024年1月，海南三亞接待
入境過夜遊客 6.4 萬人次，同比增長
329%，比2019年增長12%。

提升入境遊客在華旅行的便利度，是入
境遊實現快速復甦的關鍵。北京推動重點商
圈、景點等重要場景的外卡受理能力升級改
造，建立首都國際機場和大興國際機場境外
來賓支付服務示範區，上海部署推動三星級
及以上酒店、3A級及以上旅遊景區等場所
開通外卡POS機，優化境外遊客支付服務。
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去年粵新增台資企業超1500家
廣東省人民政府台灣事務辦公室（下稱

「廣東省台辦」）3 月3日表示，據不完全
統計，2023年廣東省新增台資企業1,540
家，同比增加約32%；原有台資企業增資擴
產超180家，同比增加約9%；新增合同台
資約13億美元；新增實際使用台資約6億美
元，為台資台企高質量發展注入無限活力。
據了解，廣東省台辦多措並舉，助力

台資企業加快實現高質量發展。以台資企
業中山金利寶新材料股份有限公司為例，
該公司主營不乾膠標籤材料產品，其電子
電器標籤產品市場佔有率位居全國前列，
所生產的精密塗布填補了國內光電產業及
半導體產業特種薄膜及膠帶的空白。
近年來，廣東在推動台資台企上市方

面取得顯著成果。截至目前，累計有17家

台資企業在大陸資本市場上市，在大陸上
市數量、IPO（首次公開募股）金額均居各
省區市首位。
位於深圳市光明區的豐賓電子科技股

份有限公司是國內排名前列的電解電容企
業。近年來，廣東發布多項政策，鼓勵在
粵台企進行產業轉型和科技創新，豐賓電
子是其中的典型代表。豐賓電子董事長林
金村介紹，在轉型升級過程中，豐賓電子
獲得智能化技術裝備管理與提升等各項政
策獎勵和補貼。「這些獎勵和補助在很大
程度上緩解了轉型壓力。」
談及企業與台辦的關係，林金村說，

過去幾十年，他們遇到困難，首先就是找
台辦：「台辦就是我們的『娘家人』，需
要的時候從不缺席。」
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劉結一首先列舉了一組數據，今年春節
期間，內地居民前往港澳共計約252

萬人次；港澳居民來內地約249萬人次；港
珠澳大橋口岸出入境客流、車流屢創新
高。「這些數據，是港澳與內地居民『北
上南下』的『雙向奔赴』，是粵港澳大灣
區『車暢、人興、財旺』強勁活力的生動
寫照。」

實現「一小時生活圈」

劉結一續說，春節是港澳居民赴內地
旅遊、探親訪友的「黃金期」。隨着「澳
車北上」「港車北上」政策實施，港澳居
民到內地更為便利，一家人駕車「北上」
逛花市、辦年貨、吃團年飯、走親訪友，
感受濃濃年味和「煙火氣」。內地旅客可
以赴港澳體驗煙花匯演、花車巡遊等豐富
多彩的節慶活動。據香港旅遊促進會公布
的數據，農曆新年期間香港整體酒店入住
率超過八成。
劉結一介紹，第十四屆全國政協委員

有230多位來自港澳。四通八達的公路網

絡、高效快捷的通關措施讓大灣區實現
「一小時生活圈」，大大便利了港澳地區
全國政協委員履職、工作和生活。 「一位
今年春節從香港到廣州、深圳處理公務的
港區全國政協委員用『一日千里』形容大
灣區的發展，非常貼切。」
劉結一指出，建設大灣區是習近平總

書記親自謀劃、親自部署、親自推動的重
大國家戰略。五年前的2月18日，中共中
央、國務院印發《粵港澳大灣區發展規劃
綱要》。五年來，大灣區成為我國開放程
度最高、經濟活力最強的區域之一。去年4
月，習近平總書記到廣東考察時提出，使
粵港澳大灣區成為新發展格局的戰略支
點、高質量發展的示範地、中國式現代化
的引領地。如今，大灣區經濟總量超過13
萬億元，專利能力位居全球四大灣區之
首，成為全球最具前景的增長極之一。
就推動大灣區深度融合、協同發展，

全國政協做了哪些工作？劉結一表示，全

國政協始終關心香港、澳門的經濟社會發
展，心繫大灣區，通過多種形式圍繞大灣
區建設協商議政。一年來，委員們就加快
大灣區市場一體化、優化金融數據跨境合
規體系、推進產業數字化建設、建立跨區
域人才共享機制等各個方面為高水平推進
大灣區深度融合、協同發展建言獻策；港
澳地區全國政協委員在廣東多地調研，重
點考察橫琴、前海、南沙等粵港澳合作發
展平台，促進大灣區發展規劃綱要落實；
全國政協還將圍繞「發揮港澳在我國建設
更高水平開放型經濟新體制中的作用」等
議題進行深入調研，推進粵港澳基礎設施
「硬聯通」、規則制度「軟銜接」、民生
互惠「心相融」。
最後，劉結一邀請中外記者在大會期

間與來自港澳的委員多交流，了解港澳參
與大灣區建設、融入國家發展大局的故
事，也希望大家有機會到大灣區走一走，
看一看。

全國政協十四屆二次會議今天
開幕。大會新聞發言人劉結一3日在
新聞發布會上回答記者提問時細數
春節期間港澳與內地居民「北上南
下」的「雙向奔赴」數據，稱這是
粵港澳大灣區「車暢、人興、財
旺」強勁活力的生動寫照。他指
出，四通八達的公路網絡、高效快
捷的通關措施讓大灣區實現「一小
時生活圈」，大大便利了港澳地區
全國政協委員履職、工作和生活。
「用『一日千里』形容大灣區發
展，非常貼切。」

■全國政協十四屆二次會議新聞發言人劉結一（右二），
向中外媒體介紹政協會議有關情況並回答記者提問。

全國政協十四屆二次會議副
秘書長兼新聞發言人劉結一在回答
外界關心的中國經濟形勢問題時表
示，中國經濟長期向好態勢將持續
鞏固和增強，在宏觀經濟持續向好
的大趨勢下，民營經濟前景可期，
民營企業大有可為。下一步，全國
政協還將圍繞「持續優化民營企業
發展環境」開展民主監督性視察，
圍繞「清理拖欠企業賬款情況」召
開重點關切問題情況通報會等，通
過履職為民營企業發展鼓幹勁、強
信心、辦實事。

劉結一指出，經濟議題備受
委員關注，是政協協商議政的重
點。委員們一致認為，過去的一
年，我們國家頂住外部壓力、克服
內部困難，經濟總體回升向好，經
濟社會發展主要預期目標圓滿實
現，高質量發展扎實推進，全面建
設社會主義現代化國家邁出堅實步
伐。展望未來，中國經濟韌性強、
潛力大、活力足，推動高質量發展
具有良好基礎和有利條件，經濟長
期向好態勢將持續鞏固和增強，前
景光明。今年全國政協將繼續助力
鞏固經濟向好態勢，就經濟領域重
要問題開展形式多樣的協商議政，
積極建言資政，凝聚各界共識，為
推進高質量發展作出貢獻。

促進民營經濟健康發展

劉結一表示，助推民營經濟
發展壯大是政協履職實踐的一個
傳統。過去一年，全國政協圍繞
促進民營經濟高質量發展專題調
研，委員們提出不少關於優化民
營企業營商環境、引導民營企業

加強自身建設等建議，為推動有關支持性
政策出台發揮了積極作用。他介紹，今年
年初，全國政協召開的宏觀經濟形勢分析
座談會上，國務院有關部門和單位負責人
聽取委員意見建議、同委員互動交流，其
中就包括解決民營企業反映的突出問題、
促進民營經濟健康發展。

全國政協會議新聞發言人細數春節數據

灣區活力強勁 車暢人興財旺




